

論文の内容の要旨

論文題目 超電導薄膜を用いた抵抗形限流素子の数値解析に関する研究

氏名 杉田 晋哉

本論文は「超電導薄膜を用いた抵抗形限流素子の数値解析に関する研究」と題し、高温超電導薄膜を用いた抵抗形限流素子の動作特性解析とY系(YBCO)高温超電導薄膜テープ線材の交流損失特性解析を研究対象としたものである。本研究で提案する数値解析手法は、超電導薄膜を用いた抵抗形限流素子における物理現象の詳細な把握のみならず、次世代線材として注目を集める超電導薄膜テープ線材の交流損失の見積りも可能とする。

我が国が、地球環境保全という制約のもとで今後も安定的に発展するにはエネルギーの電力化は不可欠であるとされ、電力の有効利用技術は重要である。電力の有効活用を可能とすると共に電力系統の系統安定度向上を図るだけでなく、電気機器の小型・軽量化、高性能化を図ることが可能であり、省エネルギーで地球環境にも優しい超電導応用機器の実現が期待されている。

超電導限流器は、電力系統の短絡電流を瞬時に抑制できることから、短絡電流の増加による遮断器リプレースのみならず、従来困難であった系統連係への適用、超電導ケーブルの保護用など電力系統への導入といった従来にない機能・可能性をもつ新しい電力機器である。世界各国で抵抗形、磁気遮蔽形、整流器形など様々な方式の研究開発が進行中である。その中で高温超電導薄膜の超電導一常電導転移(SN転移)で生じる抵抗を用いて短絡電流を抑制する抵抗形限流器は、現状では容量が小さいものの、過電流に対して瞬時に応答するなど動作特性が優れているだけでなく、コンパクトな電力用限流器の実現可能性も有している。

YBCO超電導薄膜テープ線材は、現状ではBi系超電導テープ線材のようなkm級の長尺化が達成されていないものの、高臨界電流密度と優れた磁界特性から高機能線材として期待され、長尺、高特性、および低コストを目的として国内外で激しい研究開発競争が行われている。この線材が実用域に入ると、高磁界マグネットや回転機等の電気機器の更なる高度化が可能となる。

YBCO薄膜用いた限流素子容量は、経験的に単結晶サファイア基板上のYBCO薄膜1cm²当たり約1kVAであり、それ以上の熱負荷では焼損しやすいことが報告されている。そのため電力用限流器を一枚の素子で作成することは困難であり、大電流化のためには複数の素子の並列接続を、また高電圧化のためには直列接続を必要とする。限流動作時の重要な技術課題は、素子の内部または素子間の局所的なSN転移の防止である。YBCO薄膜にはその特性に必ず不均一性があり、素子に過電流が流れても全体は同時にはSN転移せず、時

間的あるいは空間的にはらつきをもって常電導状態となる場合がある。状況によっては素子の一部分に回路の全電圧が印加されてしまい、素子の熱負荷が局所的に設計以上に増大することによって焼損に至る場合もある。そのために実用的な限流器開発においては、このような不均一な SN 転移を抑制する技術の確立が不可欠である。限流器の製造・最適化には、超電導特性のはらつきの許容値、はらつきを抑えるため金属膜の厚み、動作開始電流、抵抗発生過程、必要な基板厚み等の情報が必要である。これらを決定するには所望の限流比、外部回路条件、素子物性値などを総合的に考慮しなければならず、さらに超電導体をどのようにモデル化して解析すべきかといった課題が残されている。従来からの一般的な限流特性解析は、超電導薄膜での電流分布と超電導特性を均一と仮定し、集中定数回路を用いた簡易的手法により行われている。また熱連成解析では、基板中の温度分布を考慮しない無次元的な取り扱いがされている。これらの手法では超電導特性のはらつき等の影響を考慮することができず、正確な限流特性の解析は困難である。

薄膜限流素子と YBCO 超電導薄膜テープ線材に共通する技術課題は、交流通電時に薄膜端部に電流が集中する偏流現象である。偏流は交流損失を増大させるため、現象を明確にする必要がある。交流損失の見積もりと低減は、冷却コストが大きな負担となる超電導機器が実用的なものとして成立するかどうかに関わる極めて重要な課題である。これまで超電導薄膜での偏流現象の解析手法は確立されておらず、そのため現状では交流損失の見積りは測定データに頼らざるをえない。その他、限流動作後に所望の時間以内に再び超電導状態に復帰するかどうかの見積りも重要である。超電導限流器と超電導テープ線材を製作する際には、これらの現象を定量的に把握しておく必要があり、物理現象の解明と実験の代替となる解析手法の確立が強く望まれている。

そこで本論文では、薄膜限流素子の詳細な物理現象の解析を可能とする有限要素法を用いた数値解析手法を提案する。またこの解析手法を用いて、限流特性や交流損失特性などの把握を試みており、一連の研究の成果が全 7 章にまとめられている。

第 1 章は「序論」であり、まず本研究の背景を説明する。次に本論文の理解の基礎となる超電導体の一般的性質を説明する。超電導限流器と超電導薄膜線材の研究開発動向などを説明する。これまでに行われている超電導限流器の限流特性解析について述べる。以上を踏まえて本研究の目的を明確にする。最後に本論文の構成を述べる。

第 2 章は「有限要素法による解析手法」と題し、超電導薄膜の解析に適した有限要素法解析手法を提案すると共に、その手法の詳細な説明を目的とする。本解析手法は電磁界解析、熱伝導解析および電気回路の 3 連成解析からなる。電磁界解析では、超電導薄膜の構造に注目して、薄板近似を適用した電流ベクトルポテンシャル法を採用する。これにより 3 次元の電磁現象を 2 次元として解析することが可能となり、通常の 3 次元有限要素法と比較して計算コストの大幅な軽減を図ることが可能である。有限要素法は最終的に大規模連立一次方程式を解くことに帰結する。マトリクスを構成する際に必要となる特異点を含むガウス・ルジャンドル積分について説明する。外部回路との関係で決まる通電電流は解

析領域に適切な境界条件を与えることにより考慮することが可能であり、その境界条件を導く。本解析は過渡解析であり、時間方向の離散化について説明する。超電導体のモデル化とそれを有限要素法に導入するための手法を述べる。超電導体の電圧一電流特性は著しい非線形性を示すことを説明して、有限要素法の非線形計算について述べる。限流素子のYBCO 薄膜の上には、限流動作時の局所的な温度上昇による素子の焼損を防止するために金属保護膜が蒸着により成膜されている。解析にはこの金属保護膜を考慮する必要があり、導入方法を説明する。超電導特性には温度依存性があるため、限流動作時の限流素子の温度変化を考慮する必要がある。限流素子の基板に着目した3次元過渡熱伝導解析について説明する。限流素子は液体窒素で冷却されており、熱解析には液体窒素冷却特性を考慮する必要がある。液体窒素冷却特性のモデル化について説明する。連成解析の際に各解析を相互に関連付けるための手法を説明する。限流動作時のスイッチング解析の精度を高めるための工夫を説明する。

第3章は「偏流特性解析」と題し、本解析手法の妥当性を示すことを目的とする。超電導薄膜に生じる偏流現象について説明する。解析結果と実験結果を比較して両者の良い一致を確認する。実験結果は超電導薄膜表面に配置したホール素子で磁界分布を測定し、これから電流分布を計算する方法により得られたものを文献から引用する。交流通電時には、電流分布は薄膜端部から急激に変化して、徐々に内部が追随していく様子を示す。また臨界電流以下の通電でも、薄膜端部では臨界電流密度以上の電流が流れていることを指摘する。

第4章は「限流特性解析」と題し、本解析手法を用いて超電導薄膜の限流特性を明らかにすることを目的とする。限流開始電流の金属保護膜厚依存性と限流素子の温度変化を示す。また限流素子の超電導特性にばらつきがある場合の限流特性を示し、臨界電流密度の低い部分を電流が迂回して流れることを示す。限流素子の抵抗発生過程を示す。SN 転移の伝播速度について考察して、実験結果との比較を行う。

第5章は「復帰特性解析」と題し、限流動作後の超電導状態への復帰特性を明らかにすることを目的とする。ここでは有限要素法を用いた熱伝導解析を行う。復帰時間は基板温度と液体窒素冷却状態の影響を受ける。複数の基板温度と液体窒素冷却状態を想定して復帰特性を明らかにする。液体窒素冷却状態が良好である場合には、1秒以内に超電導状態に復帰することを示す。

第6章は「交流損失特性解析」と題し、提案する手法を用いて超電導薄膜の交流損失特性を明確にすることを目的とする。経験的に超電導薄膜の交流損失特性は、ビーンモデルを仮定したノリスの解析式に良く一致することが報告されている。本解析手法で得られた結果とノリスの解析式を比較することにより、両者が良く一致することを示すと共に、本解析手法の妥当性を確認する。ノリスの解析式にはストリップモデルと楕円モデルがあり、どちらが交流損失特性として、より妥当なのかという長年の議論がある。提案する解析手法から得られる交流損失特性は、超電導特性が均一である場合、電流が小さい領域ではス

トリップモデルと橿円モデルの中間的な性質を示し、電流が大きくなるにつれて徐々に橿円モデルに近づき、さらに大きくなると橿円モデルからも乖離することを示す。

第7章は「結論」であり、以上の研究成果を総括する。また今後の課題について述べる。